
参加者数： 48 人  ※第１部（公開）48人・第２部 32人
21 件 （回収率 43.8% ）

【アンケート集計結果】

問１ 参加者の属性
（１）性別

件数 割合（％）
1 男性 18 85.7%
2 女性 2 9.5%
3 その他 1 4.8%

合計 21 100.0%

（２）年齢
件数 割合（％）

1 19歳以下 0 0.0%
2 20代 3 14.3%
3 30代 1 4.8%
4 40代 5 23.8%
5 50代 10 47.6%
6 60代 1 4.8%
7 70歳以上 1 4.8%

- 無回答 0 0.0%
合計 21 100.0%

勉強会「SDGs/ESG金融で拓く2030年の釧路・根室圏」アンケート集計結果

主催：環境省北海道環境パートナーシップオフィス

会 場：オンライン（Zoom）及び釧路プリンスホテル（釧路市幸町）
⽇ 時：令和２年12⽉23⽇（⽔）13:30−16:30
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（３）居住地
件数 割合（％）

1 釧路市 10 47.6%
2 弟子屈町 1 4.8%
3 札幌市 7 33.3%
4 その他 3 14.3%

- 無回答 0 0.0%
合計 21 100.0%

（４）職業
件数 割合（％）

1 金融機関 10 47.6%
2 企業・事業者 1 4.8%
3 経済団体等 7 33.3%
4 地方自治体 3 14.3%
5 政府機関 0 0.0%
6 NPO・公益法人 0 0.0%
7 大学・研究機関 0 0.0%
8 その他 0 0.0%

合計 21 100.0%
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問２ 第１部（講演及び解説）について
（１）第１部（講演及び解説）の評価

件数 割合（％）
1 大変参考になる 14 66.7%
2 まあ参考になる 5 23.8%
3 普通 2 9.5%
4 あまり参考にならない 0 0.0%
5 参考にならない 0 0.0%

- 無回答 0 0.0%
合計 21 100.0%
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（２）第１部（講演及び解説）評価の理由等 （13件）

No. 内容 職業 評価

1 こういった勉強会は参加者の意識改革につながると感じます。 金融機関
大変参考
になる

2
・金融機関が何故SDGs・ESGの実践において鍵を握ることとなるのか、根本的な理
由を知ることができた為。
・お取引先にご案内出来そうな補助金事業について多くの情報を習得できた為。

金融機関
大変参考
になる

3
ESG金融、釧路地域の観光資源、コロナ禍での今後の対策、すすむべきヒントなどの
情報が良かった

金融機関
大変参考
になる

4 分量が若干多い感がありますが、普段聞けない話が多く参考になりました。 金融機関
まあ参考
になる

5
大きな枠組みの部分の考え方については大変よく理解することができたが、各論的な
部分は弊社の事業領域に重ならない

金融機関 普通

6
身近な事例解説もあり参考になりました。一方、当組合の規模・スキルではESG金融
はおろか、SDGsすら取組みしておらず「今後、組織として何が出来るのか？」と考
えさせられました。

金融機関 普通

7 ESG投資の考え方の仕組みが良く分かった
企業・
事業者

まあ参考
になる

8
初歩的でお恥ずかしいですが、改めてSDGsやESGがビジネスに直結するものだと理
解できました。また、この地域はその文脈において大いなる可能性を秘めていること
も分かりました。

経済団体
等

大変参考
になる

9 金融を新たな視点から見ることができた
地方自治

体
まあ参考
になる

10 小磯理事のお話しがとても参考になった。 政府機関
大変参考
になる

11
北海道の地域金融機関の中でもESG金融、持続可能なツーリズムなどへの取組み姿勢
に濃淡があることが分かったこと。

NPO・
公益法人

大変参考
になる

12

小磯先生の講話が大変参考になりました。私たち地域の資源にどのように人為的に付
加価値をつけて観光資源として未来に向けて持続可能な地域資源の財産つくりが必要
と感じました。SDGｓもパリ協定も地域の足元から行動することが、強いては地域
環境共生圏とつながりになると思います。

NPO・
公益法人

大変参考
になる

13
地域経済循環をはかるため、地域資源を活用した事業へお金をまわす仕組みを考える
にあたり、金融機関のお考えを伺うことができたから。

NPO・
公益法人

大変参考
になる
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問３ 第２部（意見交換）について
（１）第２部（意見交換）の評価

件数 割合（％）
1 大変参考になる 2 9.5%
2 まあ参考になる 6 28.6%
3 普通 3 14.3%
4 あまり参考にならない 1 4.8%
5 参考にならない 0 0.0%

- 無回答 0 0.0%
合計 12 57.1%
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50.0%

25.0%

8.3%

0.0%

第２部（意見交換）の評価

大変参考になる
まあ参考になる
普通
あまり参考にならない
参考にならない

（N=12）

5



（２）第２部（意見交換）評価の理由等 （7件）

No. 内容 職業 評価

1
大地みらい信用金庫様の意見は、同じ地域金融機関として学ぶべき事例と感じまし
た。

金融機関
まあ参考に

なる

2 各社の取り組みにつき、知る機会を得ることができ、参考となった 金融機関 普通

3
次回は、他の道内（特に根釧地域）の金融機関の取り組みを詳しく聞きたいです。楽
しみにしています。

金融機関 普通

4 発言の機会が均等ではなかったと感じます。 金融機関
あまり参考
にならない

5 大地みらい信用金庫などの取組がわかった
地方自治

体
まあ参考に

なる

6 ⽔産と観光の新たな取組
地方自治

体
まあ参考に

なる

7 大地みらい信用金庫の取組みは参考になった。 政府機関
大変参考に

なる
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問４ 今後の勉強会に期待するテーマ （16件）

No. 内容 評価

1 ESG金融にかかる具体的な先進事例 金融機関

2 「関係行政機関の補助事業の解説」 金融機関

3
SDGs/ESG金融推進に係る全国の信用金庫様・信用組合様の事例等を紹介いただければ、同じ地
域金融機関として今後の取組みの参考になると思われます。

金融機関

4
・観光業におけるSDGs（海外と国内の意識の違いも含めつつ）
・持続可能な漁業について（MSC認証等、輸出入に関わる話も含め）

金融機関

5 具体的な事例の紹介・補助事業の具体例と申請の流れについて 金融機関

6 常にトレンドと予測を共有していただくようなものがありがたいです
企業・事

業者

7 SDGsの各自治体、法人、学校の取り組み例
企業・事

業者

8 観光業や漁業など特定の分野に絞ったESG金融の実践のためのワークショップ
経済団体

等

9 各企業への地方自治体による支援の先進事例紹介
地方自治

体

10 ESG金融の先進事例等
地方自治

体

11 地域の合意形成、特に市町村区域をまたがる広域にわたる合意形成の成功事例、成功要因分析
地方自治

体

12
起業塾との連携による人集め、クラウドファンディング、インパクト投資による資金集め、農
⽔、国土交通省、林野庁の取組みとの連携模索など。

NPO・公
益法人

13 ジェントリフィケーション
NPO・公

益法人

14
今回の取り組みを各地域にて行うことが、地域の企業家にも勉強の機会になると思います。内容
は今の流れにマッチした内容と思います。

NPO・公
益法人

15
地域に根を下ろして活動している人々・団体（市⺠）が、SDGs/ESG金融にアクセスするにはま
だまだハードルが高いと感じます。そこをつなぐヒントとなる先進事例等の紹介があるとありが
たいです。

NPO・公
益法人

16 「気候変動と持続可能な社会づくり」「北海道２０５０シナリオ〜地球温暖化から考える」
大学・研
究機関
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問５ その他、ご意見やご感想等 （9件）

No. 内容 評価

1
今後とも、釧路・根室地域の金融機関として責任意識を持ちながら、環境問題に資する取り組み
に着手していけたらと思っております。また次回の意見交換の場を楽しみにしております。あり
がとうございました。

金融機関

2 スライドがもう少し大きければ更に良かったです。（小さくて見えない部分が多かった。） 金融機関

3 オンラインなので参加できたので、非常に助かりました。
企業・事

業者

4
普段の仕事とSDGsあるいはESGの関わりをさらに実感するためにも、一部でも参加型の企画に
した方が良いと感じました。

経済団体
等

5
今回は、急用のため、終了間際しか視聴できませんでしたが、資料からも参考になることがたく
さんあり、大変助かりました。地域循環共生圏やESG金融について、まだまだ不勉強であり、継
続してこのような勉強会を開催していただけますと大変ありがたいです。

地方自治
体

6

今までは、このようなセミナーは札幌を始めとして、会場に出向いて、講演を聞かなくてはなり
ませんでした。コロナ禍で地方に居ても中央の情報が取れるようになったことは、新しい時代の
到来を感じます。
これから、Webの機器・送信技術の改善等でより臨場感のあるセミナーに参加できることを楽し
みにしとります。何よりも時間に無駄がなく交通費がかからないは大変ありがたいことです。こ
れからその時どきのテーマーを対象にこのような取り組みをお願い申し上げます。

NPO・公
益法人

7

金融機関側の感想を伺えたのは興味深かった。行政からの出席者の感想、意見も聞ければ有意義
だったかと思いました。時間の制約と場の設定上難しいかとも思いますが、まだ全くESGに取り
組んでいないような信金、信組の、他金庫を見ての感想も聞ければと感じました。次回は大地み
らい信用金庫の取組みで話題に挙がっていた観光ネットワークに入っている方などの話が聞ける
と興味深いです。
オンライン参加でしたが、会場マイクの音が若干聞きづらい（音がこもっている）感がありまし
た。発言者の音が小さく聞こえる、オンライン側では聞こえている音が会場であまり聞こえない
という現象は、ハイブリッド実施の難しさと感じましたが、適切にご対応されたので特に大きな
支障とは感じませんでした。

NPO・公
益法人

8 ありがとうございました
NPO・公

益法人

9
ESG投資の重要性や国、道内、地域の取り組みについて俯瞰的に学ぶことができました。お礼申
し上げます。

大学・研
究機関
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